

三つの嘘

——近代伝説——

豊島与志雄

青空文庫

或るところに、元という長者がありました。賤しい生れでした
が、一代に長者となつたのであります。若い頃、沿海航路の小さ
な貨物船の水夫をしていて、ひそかに、いかがわしい商売をして、
相当の資産を得た、という噂がありますが、それも確かなことは
分りません、とにかく、何かで或る程度の金を儲けて、それから、
相場をしたり、金貸をしたりして、それがみな運よくゆき、ひと
かどの長者となりました。ただ茲に注意すべきことには、彼の素
行は極めて謹厳でありました。水夫とか相場師とかに普通見られ
ないほど凡ての点に厳格でありました。それ故、彼の過去の仕事
のおもなものは金貸であつたろうと、想像されますし、また、彼

は刻苦精励して産を成したのだと推察されます。

六十五歳になつた頃の元は、豪奢な邸宅に住み、多くの召使にかしづかれながら、どことなく淋しい影を、その肥つた老体に漂わしていました。顔の皮膚は浅黒く強靭ですが、皺よつた広い額と大きな低い鼻との間に、両眼がしょんぼり凹んでいました。

知友はごく少く、出入りする者は怪しげな身分の者が多いようでした。妻は二年前に病死し、二十五歳前後の男子が三人ありました。この子供たちの年齢が彼の年齢と距りの多いのも、彼の出身を物語つてるもののようにあります。

六ヶ月ばかり前から、国内の遠方に動乱が起つて、それが一種の政治革命の気配を帶び、また国際戦争の崩しを帶びて、重々し

い雰囲気が社会全般を蔽いつつあつた頃のことでした。或る晩、元は珍らしく酔つて帰つて来ました。尤も、この一二ヶ月、彼は苛立つたり打沈んだりしてることが多く、飲酒の量が著しく増していたのであります。

もう十一時をすぎていました。元は召使に、子供たちの在否を尋ねますと、三人ともまだ帰宅していませんでした。それはいつものことで、三人の青年は夜遅くまで外へ出歩くのを常としていたのですが、元はちよつと考えこんで、それから厳しく命じました。

「帰つて来たならば、必ず、私の室に来るよう伝えてくれ。夜が明けるまでも、私は起きて待つてゐるから。」

そして彼は自室に、酒の仕度をさせました。紫檀の大きな事務机が据えられ、金銀の飾り物が並べられ、絨毯が敷きつめられる室で、元は召使を遠ざけてただ一人、暖炉のそばの長椅子にねそべつて黙り込んでいました。卓子の、水瓜の種や、ハムや、肉饅頭などの皿にも、手をつけず、火桶の銅壺でぬるく温めた銀瓶の酒を、小さな盃で時々ぐつとあおりました。

時がたつて、やがて、扉を軽く叩く音がして、二男の二英がはいってきました。

元は彼を卓子の向うの椅子に坐らせました。そして暫く、スポーツで鍛えられた強健な彼の様子を眺めながら、徐ろにいいだしました。

「お前に、特別にいつておきたい秘密があるが、決して誰にも洩らさないと約束出来るかね。」

「誓います。」と二英は答えました。

「それならば、いつてきかせるが、私には致命的な病氣があるのだ。もういくらも生きられまい。ただ、病名は今はいえない。いいよいよの時にはきかしてあげる。とにかく、覚悟しておくがよからう。」

「お父さん……。」

元はそれを手で制して、室から退けました。

やがて、長男の一英がはいつてきました。

元は彼を真向いの椅子に坐らせて、取引所や宴席で世間馴れの

した怜俐そうなその様子を暫く眺めてから、徐ろにいいだしました。

「お前に、特別にいつておきたい秘密があるが、決して誰にも洩らさないと約束出来るかね。」

「誓います。」と一英は答えました。

「それならば、いつてきかせるが、私の財産は致命的な打撃を受けてるのだ。破産するのも間もあるまい。どうしてそうなつたかは、今はいえない。いよいよの時にはきかしてあげる。とにかく、覚悟しておくがよかろう。」

「お父さん……。」

元はそれを手で刺して、室から退けました。

やがて、三男の三英がはいつてきました。

元は彼を自分の横に坐らせました。そしてじつと、彼の弱々しい感傷的な様子を眺めて、暫く黙っていました。それから溜息をついて、徐ろにいいだしました。

「お前に、特別に打明けておきたい秘密があるが、決して誰にも洩らさないと約束出来るかね。」

「誓います。」と三英は答えました。

「それならば、打明けるが、お前には一人の妹があるので。私はそれを公にすることが出来なかつた。男女の間というものは、いろいろ複雑で、さほど清らかなものではない。私にも後悔が多い。漸く決心してお前に打明けるのだ。お前の妹は私たちの身近にい

る。誰がそれだとは今はいえない。近いうちにきかしてあげるとにかく、このことを胸においておくがよからう。」

「お父さん……。」

元はそれを手で制して、室から退けました。

そこで、元は暫くぼんやりしていましたが、俄に我に返つたようには、にたりと不思議な笑いをして、銀瓶に残つてゐる酒をたてつづけに飲みほし、ふらふらした足取りで、寝室へはいってゆきました。

寝室で、彼はまたにたりと笑い、着物のまま寝床にとびこみ、大きな鼾をたてて眠りました。

それから数日、元はなにか深い物思いに沈んでるようあります。外出もせず、訪客にも逢わず、居室に閉じこもつてたり、黙々として邸内を歩いていたりしました。

そして一週間後、執事がおずおずと元の前に叩頭しました。
「内々御指図を承りたいことがござります。」

「何だ。」と元は大きな声をしました。

執事は反対に声をひそめました。

一英が、ごく秘密に二万金ほしいと頼みこんだ由であります。

執事の見るところでは、危険な相場を初めているらしく、どう取計らつたものかと迷つてているのでした。

「よろしい、私が処理する。」と元は叫びました。

すると執事は、ほつと吐息をついて、また小声でいいだしました。二英がサラブレットの駿馬を買いたがつてゐる由であります。馬は既に二頭もあるのに、数千金の馬を更にほしがり、執事に内密の相談をもちかけたのでした。

「よろしい、私が処理する。」と元は叫びました。

すると執事は、なお囁きました。三英が元の侍女の美喜と、抱き合つて泣いていたそうであります。執事が物影から立聞きするど、兄様とか妹とかという泣声が洩れたのだそ�であります。あの二人は兄妹であられるのか、不思議とも訝しいとも、執事は考えよう迷つたのでありました。

「よろしい、私が処理する。」と元は叫びました。

執事がなお何かいいかけるのを、元は耳もかさず、歩き去つてしましました。

その日、そしてその一晩中、元は香りの高い強烈な葉巻をくゆらしながら、室の中を歩き廻っていました。ひどく怒っている様子なので、誰も近づきかねました。

翌朝、元は召使をよんでも、三人の子供を順次に居室へ来させよう命じました。

一英が身装をととのえてやつて来ますと、元は寝間着の上に金繡の長衣をはおつて、葉巻をふかしながら、しきりに歩き廻つていました。

元はぴたりと立止つて、いいました。

「私が破産しかけているのに、お前はなんということだ、寄りつきもしないで、危険な相場を始めたというではないか。ばかな。これからは断じて許さない。金がいるなら、ここに二万金あるから持つてゆくがよい。ただことわつておくが、私が破産しかけているというのは、あれは嘘だ。私の財産にはまだ少しの破綻もない。」

「え、本当ですか、お父さん。それなら安心しました。これから大胆に相場が出来ます。今夜は愉快に友人たちと飲みましょう。お金は頂いていきます、有難うございました。」

一英は金を掴んで、呆気にとられてる元を残して、駆け出して

いきました。

暫くして、二英が眠そうな眼をしばたきながらやつて来ますと、元は両手を組んでじつと佇んでいました。

元はじろりと見やつていいました。

「私がいつ死ぬか分らぬ身体なのに、お前はなんということだ、寄りつきもしないで、馬ばかり買いたがっているというではないか。ばかな。これからは断じて許さない。金がいるなら、ここに五千金あるから持つてゆくがよい。ただ、ことわつておくが、私が死にかけているというのは、あれは嘘だ。私の身体には少しのひびもはいつていない。」

「え、本当ですか、お父さん。それなら安心です。馬でも自動車

でも存分に走らせることが出来ます。これから早速遠乗りに出かけましょう。お金はいただいていきます、有難うございました。」
二英は金を掴んで、惘然としている元を残して、駆け出していきました。

暫くして、三英が小鳥のような眼付をしてやつて来ますと、元は卓子に両肱をついて掌で頭をかかえていました。元は急につつ立つて、三英をじろりと見ましたが、くるりと向きなおり、窓から遠い空の方に視線をやりながら、いいました。

「私が家の血統のこといろいろ思い悩んでいるのに、お前はなんということだ、寄りつきもしないで、侍女の美喜と手を取り合つて泣いたりしているというではないか。ばかな。そういうこと

は断じて許さない。男というものは、淋しい気持に陥ると、ばかげた幻を描きだすものだ。然し、幻などは打消すだけの力を持たなくてはいけない。はつきりことわつておくが、お前に妹がいるというのは、あれは嘘だ。お前たちは男三人兄弟きりで、ほかに血縁の者はいない。」

「え、本当ですか、お父さん。それでは、美喜は僕の妹ではないのですね。十人もいる女中たちの中で、美喜はすぐれて美しいし、お父さんが特別に可愛がつて、大事に召使つていられますから、身近に妹がいるとすれば、きっとあの美喜に違いないと僕は思つたのです。それでは、美喜は僕の妹ではないのですね。」

三英は元の前に進み出て、いきなりその胸に飛びついていいま

した。

「お父さん、僕たちは愛し合っているのです。それが、もし兄弟だつたらどうしようかと、どんなに泣いたでしょう。兄弟ではないんですね。僕は嬉しい。美喜も喜ぶでしょう。すぐ知らしてやりましょう。こんなに嬉しいことはありません。」

三英は元の胸から飛びのいて、駆け出していつてしましました。

三英が飛びのいた反動で、元は椅子に倒れかかりましたが、そこで踏み止まつて、暫くはじつとうつろな眼を宙に据えていました。やがて悪夢からさめたかのように、ぶるぶると首筋を震わして、突然わーっと大声を立てました。泣いてるのか笑ってるのか分らない大声で、なお喚き続けながら、そこの壁に頭をどしんど

しんぶつつけました。唐草模様の美しい紙ではらわれてゐる壁面がまるく凹むかと思えるほど、頭をぶつつけ、狂人のように喚き立て、卓子の上の五彩の花瓶が転り落ちて、微塵にくだけ、大きな響きを立てました。

その物音を聞きつけて、執事がやつて来ますと、元は紙毯の上に死んだように横たわっていました。

執事は召使たちを呼び、元を寝室に運び、酢をわつた水でその額を冷してやりました。

元は身動きもしないで寝ていましたが、ふと眼を開き、ぐるりと室の中を見廻して、そして叫びました。

「私は孤独だ。私はもう死ぬ。財産もいらない。愛情もいらない。

世の中もいらない。私はもう死ぬ。」

　ぶつつりと言葉を切つて、眼玉をぐるりとさして、瞼を閉じました。それきり静かになりました。呼吸も静かでした。突然眠つてしまつたかのようでした。

執事は一切のことが腑におちないかのように、ゆるく頭を振りました。そして暫く、寝息のように静かな元の呼吸を窺つていましたが、また頭を振つて、後退りしながら室から出てゆきました。それから三日後に、元は脳溢血で倒れ、そのまま息を引取りました。その死体のそばで、一英と二英と三英とは、大声を張りあげ大粒の涙を流して、歎き悲しんだそうです。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第四巻（小説4 「#「4」はローマ数字4、 1-13-24」）」 未来社

1965（昭和40）年6月25日第1刷発行

初出：「知性」

1940（昭和15）年10月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：tatsuki

校正：門田裕志

2007年5月6日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

三つの嘘

—近代伝説—

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 豊島与志雄

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>